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Аннотация. Техника движений пловца неразрывно связана не только с его физической подготовленностью, но 

и с совершенствованием координационных способностей. Чем большим объемом двигательных умений и навыков 

владеет пловец, тем быстрее и эффективнее он решает задачи, возникающие в тренировочной и соревновательной 

деятельности. Пловцы, обладающие высоким уровнем координированности движений, способны варьировать раз-

личными параметрами техники, умело используют способность к проявлению силы, быстроты, выносливости в 

интересах достижения высокой скорости и, как следствие, повышения спортивных результатов [8, 10, 11, 14]. По 

степени освоения двигательных действий техническая подготовленность пловцов характеризуется тремя уровнями: 

1) наличие представлений о двигательных действиях и попыток их выполнения;  2) формирование двигательного 

умения; 3) образование двигательного навыка. Способность к созданию отчетливых представлений о рациональных 

двигательных действиях имеет большое значение не только для процесса совершенствования двигательных дей-

ствий, но и для эффективной реализации освоенных умений и навыков в условиях, характерных для подготовки 

и соревнований [6, 10]. Уровень развития координации у пловцов зависит от многих компонентов, совершенство-

ванию которых должно быть уделено необходимое внимание в процессе спортивной подготовки. Прежде всего, 

пловец должен уметь объективно воспринимать и анализировать собственные движения, формировать в сознании 

образы динамических, временных и пространственных характеристик движений всего тела и его отдельных частей, 

планировать конкретные способы выполнения движений в строгом соответствии с характером поставленной двига-
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тельной задачи. При наличии этих умений спортсмен может обеспечить эффективную импульсацию мышц и мы-

шечных групп, которые необходимо вовлечь для высокоэффективного выполнения движений. Для объективного 

контроля за технической подготовленностью пловцов используют инструментальные методы исследования, такие, 

как видеозапись, киносъемка, спидография, тензометрия. Однако, сложные аппаратурные комплексы не всегда 

доступны тренерам, поэтому в практике спортивного плавания  рекомендуются  к использованию, для контроля за 

уровнем технической подготовленности пловцов, такие несложные, для регистрации показатели,  как  коэффици-

ент координации (КК) и (КИСВ) коэффициент использования силовых возможностей (КСИВ) [4, 5].  

Нами выполнен предварительный анализ динамики этих показателей у пловцов различной квалификации. Ре-

зультаты исследований оказались неожиданными. Практически не обнаружено ожидаемой динамики этих показа-

телей в зависимости от квалификации пловцов, что наводит на определенные предположения, связанные как с 

отсутствием объективного  контроля за техникой плавания, с использованием инструментальных методов исследо-

вания и доступных методов контроля, так и с отсутствием самого процесса дальнейшего совершенствования тех-

ники плавания. Напрашивается предположение о том, что  с ростом квалификации пловцов, у ряда тренеров, 

возможно, доминирует взгляд на совершенствование преимущественно специальной физическая подготовки 

пловца, считая, что техника плавания, в основном, сформировалась.  

Ключевые слова: техническая подготовка пловца, инструментальные методы исследования, коэффициент ис-

пользования силовых возможностей, коэффициент координации. 
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Введение 

Техническая подготовка пловца является важной со-

ставляющей тренировочного процесса, поскольку тех-

ника плавания является не только способом реализации 

двигательного потенциала, но и способом снижения гид-

родинамического сопротивления, которое влияет на эф-

фективность продвижения пловца, скорость плавания 

и, в конечном итоге, на уровень спортивного результата 

[1, 4, 7]. Известны и используются в практике подго-

товки пловцов и научных исследованиях разные методы 

исследования техники пловца такие, как видеозапись, 

тензометрия, спидография, гидроакустика [2, 3, 11, 12]. 

Однако, не все эти методы доступны в тренерской 

практике. С другой стороны, есть рекомендации для 

оценки эффективности координации (согласования) 

движений рук и ног использовать показатель коэффи-

циент координации, а для оценки реализации силового 

потенциала пловца в воде использовать показатель ко-

эффициент использования силовых возможностей. И 

тот и другой показатель определяется с применением 

метода динамометрии. Целью нашего исследования яви-

лось определение динамики показателей коэффициента 

реактивности и коэффициента использования силовых 

возможностей пловцов в зависимости от их спортивной  

квалификации. 

Методы исследования и организация исследований 

Для регистрации уровня силовых проявлений плов-

цов на суше и в воде использовался электронный дина-

мометр [3]. В качестве испытуемых принимали участие 

52 спортсмена разной квалификации из них 17 женщин 

и 35 мужчин, из которых, 16 являлись спортсменами с 

первым  разрядом по плаванию, 18 являлись кандида-

тами в мастера спорта по плаванию, 16 являлись масте-

рами спорта по плаванию и 2 являлись мастерами 

спорта международного класса.  

Для определения эффективности реализации сило-

вого потенциала пловца во время плавания рассчиты-

вался (КИСВ) коэффициент использования силовых воз-

можностей [4]:  

КИСВ = Fпк/МС * 100 %,  

где  МС – максимальная сила на суше, кг; 

Fпк – сила тяги при плавании в полной координа-

ции, кг; 

Для оценки эффективности согласования движений 

рук и ног при плавании в полной координации рассчи-

тывался коэффициент координации [5] : 

КК = Fпк/ (Fн + Fр), 

где  Fн – сила тяги при плавании с помощью движений 

ног, кг; 

Fр – сила тяги при плавании с помощью движений 

рук, кг. 

 

Результаты исследования 

Результаты исследования свидетельствуют о следую-

щем. Статистическая разница показателя КИСВ была 

обнаружена между средними значениями групп МСМК, 

МС  и  КМС, между КМС и 1 разрядом, между МСМК, 

МС и 1 разрядом (рис. 1).  
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Рис. 1 – Динамика коэффициента использования силовых возможностей (КИСВ)  

в плавании брассом у пловцов различной квалификации (юноши) 

 

Динамика показателей коэффициента координации 

была несколько иной. Практически не было обнаружено 

статистической разница между средними значениями 

групп МСМК, МС  и  КМС, между КМС и 1 разрядом, 

между МСМК, МС и 1 разрядом (рис. 2).  

 

 
 

Рис. 2 – Средние показатели уровня коэффициента координации  

в плавании брассом у пловцов различной квалификации (юноши) 

 

Анализ динамики этих показателей в группах деву-

шек вообще не обнаружил  статистически достоверной 

разницы того и другого показателя между группами 

различной квалификации. Полученные результаты ис-

следований можно интерпретировать следующим обра-

зом. Статистически достоверная разница показателя 

КИСВ между группами разной квалификации у юношей 

свидетельствует о том, что с ростом квалификации сте-

пень реализации в воде силовых качеств, зарегистриро-

ванных на суше при имитации гребка в изометрическом 

режиме, повышается, скорее всего, за счет улучшения 

качества гребка. Отсутствие такой разницы между груп-

пами как у юношей, так и у девушек  показателя коэф-

фициента координации наводит на мысль о недостаточ-

ной работе, в частности, у пловцов данных квалифика-

ционных групп, над совершенствованием техники пла-

вания, в особенности координации движений. По-види-

мому, у данных пловцов произошла стабилизация 

уровня основных элементов техники плавания, и даль-

нейший рост спортивных результатов идет только за 

счет функциональной подготовки. Нельзя сказать, что 

это правильное направление тренировочного процесса. 

Совершенствование техники должно идти в согласова-

нии с ростом специальных двигательных качеств. 

 

Заключение 

Объективное тестирование,  анализ кинематических 

и динамических характеристик техники плавания 

спортсменов затруднены в практической работе тренера 

в связи с отсутствием специальной аппаратуры. Вместе 

с тем, метод динамометрии достаточно доступен и поз-

воляет с определенной долей достоверности определить 

эффективность техники плавания по показателям коэф-

фициента использования силовых возможностей и ко-

эффициенту координации. Недостаточный уровень этих 
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показателей, в приведенной нами выборочной совокуп-

ности, группах испытуемых разной квалификации, в 

том числе и высокой, дает основание полагать, что в 

спортивном плавании процесс  совершенствования тех-

ники пловца и оценка ее основных параметров с ростом 

спортивной квалификации спортсменов должен посто-

янно быть в призме внимания тренеров, на всех этапах 

спортивной подготовки. 
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Abstract. The swimmer's movement technique is inextricably linked not only with his physical fitness, but also with 

the improvement of coordination abilities. The greater the amount of motor skills a swimmer has, the faster and more 

efficiently he solves the problems that arise in training and competitive activities. Swimmers with a high level of 

coordination of movements are able to vary various parameters of technique, skillfully use the ability to display 

strength, speed, endurance in order to achieve high speed and, as a result, improve sports results [8,10,11,14]. Accord-

ing to the degree of mastering motor actions, the technical readiness of swimmers is characterized by three levels: 1) 

the presence of ideas about motor actions and attempts to perform them; 2) the formation of motor skills; 3) the 

formation of a motor skill. The ability to create clear ideas about rational motor actions is of great importance not only 

for the process of improving motor actions, but also for the effective implementation of mastered skills and abilities in 

conditions typical for training and competitions [6,10]. The level of development of coordination among swimmers 

depends on many components, the improvement of which should be given the necessary attention in the process of 

sports training. First of all, a swimmer must be able to objectively perceive and analyze his own movements, form in 

his mind images of the dynamic, temporal and spatial characteristics of the movements of the whole body and its 

individual parts, plan specific ways of performing movements in strict accordance with the nature of the set motor 
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task. With these skills, an athlete can provide effective impulses to the muscles and muscle groups that need to be 

involved in order to perform movements with high efficiency. For objective control over the technical readiness of 

swimmers, instrumental research methods are used, such as video recording, filming, speedography, tensometry. How-

ever, complex instrumental complexes are not always available to coaches, therefore, in the practice of sports swimming, 

it is recommended to use, to control the level of technical readiness of swimmers, such simple indicators for registration 

as the coefficient of coordination (CC) and (KISV) the coefficient of use of power capabilities [4 ,5]. 

We performed a preliminary analysis of the dynamics of these indicators in swimmers of various qualifications. The 

research results were unexpected. Practically no expected dynamics of these indicators was found depending on the 

qualification of swimmers, which leads to certain assumptions related both to the lack of objective control over swim-

ming technique, using instrumental research methods and available control methods, and to the absence of the process 

of further improvement of swimming technique. It begs the assumption. that with the growth of the qualification of 

swimmers, a number of coaches may be dominated by the view of improving the predominantly special physical training 

of the swimmer, considering that the swimming technique has basically been formed. 

Key words:  technical training of a swimmer, instrumental methods of research, coefficient of use of power capabil-

ities, coefficient of coordination. 
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